

## Ruinen und Trümmer.

Rimbus Met den Unwettern mancherlei Arten, seit hinunter unter ihn G festland von Zeit zu Zeit heimsuchen, t sollte es planlos bald diese und bald jene Ge von den verheerenden Wirkungen be werden. Wenn gleich es schon Gelehrte gesellen, die das, wie z. B., der mit fast un weiter riegen, daß die Propheteie, so war es trotzdem nicht auch die Pläne anzugeben, wo die der entfesselten Elemente am ärgsten. Auch unsere meteorologischen Be ist man auf den Dingen. Auch unsere meteostationen, die gewiß auf den Punkt der Natur hochsten Vollkommenheit und Entwicklungsstationen, werden selbst nach Jahrhunderten geschafft, bis diesen Welträtseln noch wissenslos stehen. Irgend ein Vorher sagen kann, da elementare Verheerungen zeitig über verschiedene Ländereien aber, welche Jahre dieselben Witterungszustände her, in welchen Ungewissheit gibt es nach den an Beobachtungen zwei Arten von Katastrophen, die einerseits Sturzregen, markante Gewitter, Wirbelwinde und Geburts, uns mit sich führen, andernteils Musensohne. Die Winterstürme und Meeresfluten, bringen verhältnismäßig schwache sehr große Fluten, während die Orte nur leichte Sturmfluten folgen haben. Die Windrichtung mag ein ins Gewicht fallender Faktor sein, nach der Himmelsrichtung mehr oder Gewalt auf die Oberfläche des Mees ausüben im stande ist. Die Sturmflut, die unsere deutsche Küste heimsuchen, neuerdings wieder, ganze Fischer vernichteten, treten durchweg bei nur südlichen und nördlichen Winden ein, in den südlichen Ländern die entgegengesetzten Winde ihre verheerende Gewalt lassen. Gefeit ist also kein Land vor Sturmflut, daß seine Füße bis an das Riff des Meeres austreicht. Wenn solide aber auf Bildern mit Ruinen und Verhauen, wie auf dieser Seite, fallen, im selben Augenblick unser Geist besinn, daß das Auge eine Unterschrift hat, an Italien. Wie ein Verhängnis trifft es auf diesen Fluten zu ruhen, die Sturmflut aller Naturschönheiten und den

Blütensegeln, den die südliche Sonne hervorzuzaubern vermag, bilden. Überreich sind die Blätter der Geschichte des Landes wie die keines anderen, mit Katastrophen vollgeschrieben, die schon lange vor Christi Geburt begannen und sich bis in die neueste Zeit fortsetzen. Noch gar nicht so lange ist es her, daß vulkanische Eruptionen in Gestalt eines Erdbebens den blühenden Landstrich Kalabrien mit Dörfern und Städten schwer heimsuchten und Gut und Leben der Bewohner vernichteteten, die an und für sich schon in armeligen Verhältnissen und in tiefer Angst und Sorge leben, teils auch ihres großen Aberglaubens und ihrer niederen Kulturstufe halber, auf der sie noch heute stehen. Kaum daß der Staat und die Milde fremder

Nationen durch Senden das Unglück zu mildern suchte, als ganz neuerdings der südlichste Teil des sonnigen Landes wiederum von einer Katastrophe betroffen wurde, die den Landschaften Galati, Sealettu und Tremestieri schwere Wunden schlug. Gerade an dieser engen Stelle des Ionischen Meeres, an der Mündung der Straße von Messina, hatte die Sturmflut ihre ganze Gewalt entwidelt und die Ortschaften, deren Mauern sich fast in den Wellen spiegelten, zum großen Teil vernichtet. Eine kleine Vorstellung davon gibt die obensehende Illustration eines Wohnhauses von Galati, das durch die Wogen der Flut eingedrückt wurde. Die Szenen allerdings zu beschreiben, die sich während der Katastrophe abspielten, das vermag wohl keine Feder. Dem Armen nahm es das Letzte, was es besaß, und dem Besorgtesten wurde Haus und Habe vernichtet, wenn nicht gar seine Angehörigen, die die Flut mit sich nahm. Und kaum war der Vorhang über dieses elementare Trauerspiel gefallen, als eine neue Hochspott das Land durchschleite. Ganz entgegengesetzt von der letzten Unglücksstelle, am Fuße der Bergamasche Alpen, liegt in idyllischer Ruhe und angesichts der schneedeckten Fjorden, der Seeocean mit seinen blauen Fluten,



Bon der letzten Sturmflut auf Sizilien.

in die sich, wie auf einem Gemälde, die schimmernden Bergspitzen wiederspiegeln, und an dessen Ufern vereinzelte Dörfer mit ihren mattweißen Häuschen fast wie in das Blau des Wassers getaucht erscheinen, über die altertümliche Türla umhügt von Oliven- und Rebenanpflanzungen von den Bergen herabblieben. Dort wollte sich der Vorhang zu einem neuen Drama auf. Kaum einige Wochen sind es her, als sich das Gemäuer der am Ufer stehenden Gebäude des Ortes Tavernola mit Krachen und Brüllern abwärts neigte und vor den Augen der in einiger Entfernung Stehenden in den Fluten des stillen Sees verschwand. Schon vor zwei Jahren war ein kleiner Teil des Ufergeländes bei Tavernola in den See gestürzt. Da plötzlich, eines morgens begannen sich zuerst die im See stehenden Ufersfähle auf die Seite zu neigen, während sich eine Minute später unter Dröhnen und Rollen der Boden senkte, die Häuser erbebten und zerrißten und die See sich gurgelnd über die hinabstürzenden Gebäude wälzte. Die entstiegenen und erschrockten Bewohner der noch übrigen Häuser flüchteten unter Zurücklassung ihrer meisten Habe auf die Berge und zum großen Glück für sie, denn am nächsten Tage verschlang der See einen weiteren Teil der Ortschaft, von der befürchtet wird, daß sie ganz und gar, wie jenes sagenumwobene deutsche Vineta, in die Fluten versinkt. Während die Trümmer der Sturmfluten die traurigen Werke der Naturgewalten offenbarten, so zeigen die in dem unteren Bilde veranschaulichten Trümmer solche, die von Menschenhand hervorgerufen wurden. Das gute Tonmaterial einer Tongrube bei Haverstraw im Staate New York, das von Menschenhänden ohne alle Vorsichtsmahregeln aus dem Innern herausgehoben wurde, war der Anlaß dieser Katastrophe. Durch die Unterminierung des Erdbodens hatte dieser das Gewicht von acht Häusern nicht mehr zu tragen vermocht, und diese über 100 Fuß tief in die Erde versunken lassen, wobei 16 Menschen ihren Tod fanden. Weit schlimmer aber an Tragik und elendiglichen Unikommens von hunderten von braven Bergleuten, ist das jüngste grauenregeende Ereignis des Kohlenbergwerkbrandes bei Courrières in Frankreich. Eine Explosion schlagender Wetter, die von einem Grubenbrand herrührte, setzte die Schächte des Werkes in Flammen, in denen fast 1300 Menschen einen entsetzlichen Tod fanden.



Ein verhängnisvoller Erdrußsch.